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Acta N° 092 del 13 de junio de 2020  

 
 
    

 
ACTA SUCINTA NÚMERO 092 
SESIÓN ORDINARIA VIRTUAL 

 
 
FECHA:  junio 13 de 2020 
HORA:  08:00 A.M  
LUGAR: Sesión No Presencial mediante la plataforma virtual GotoMeeting 
 
 
Estas sesiones son transmitidas en vivo, mediante las aplicaciones YouTube y 
Facebook Live. Esta acta se elabora de conformidad con el Art. 26 de La Ley 136 
de 1994. 
 
 
TOMA LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE GABRIEL JAIME GIRALDO 
BUSTAMANTE 
 
Saluda a todas las personas presentes. 
 
Señora Secretaria, sírvase leer el orden del día de junio13 de 2020 
 
TIENE LA PALABRA LA SEÑORA SECRETARIA NORAISABEL PÉREZ 
CARVALHO 
 
Saluda a los Honorables Concejales, mesa directiva, funcionarios de EPM y demás 
personas.  
 
Orden del día de junio 13 de 2020. 
 
1. VERIFICACIÓN DEL QUORUM. 

2.PRESENTACIÓN DE INFORME SOBRE EL ESTADO ACTUAL DE LA PLANTA DE 

TRATAMIENTO DE AGUAS RESIDUALES, AGUAS CLARAS UBICADA EN EL 

MUNICIPIO DE BELLO. INTERVIENEN: Por Parte De Empresas Públicas De Medellín, 

León Arturo Yépez Enríquez, Gerente De Aguas Residuales, María Del Pilar Restrepo, 

Jefe De La Unidad De Conservación Del Agua, Gustavo Londoño, Subdirector  
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Ambiental del AMVA y Los Delegados Del Comité De La Planta, Señores Jesús 

Guillermo Fajardo, Daniel Castrillón, Saúl Camargo y Edison Álvarez.  

3. COMUNICACIONES. 

4. PROPOSICIONES. 

5. ASUNTOS VARIOS. 

 
Esta leído el orden del día señor Presidente,  
 
TOMA LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTEGABRIEL JAIME GIRALDO 
BUSTAMANTE 
 
Se verifica el quórum por favor. 
 
TIENE LA PALABRA LA SEÑORA SECRETARIA NORAISABEL PÉREZ 
CARVALHO 
 
Vamos a verificar el quórum y a aprobar simultáneamente el orden del día.  
 
GABRIEL JAIME GIRALDO BUSTAMANTE  Presente y Apruebo 

JUAN FELIPE RESTREPO TAMAYO   Presente y Apruebo 

NICOLÁS ALZATE MAYA     Presente y Apruebo  

DANIEL RODRIGO VILLA MALDONADO  Presente y Apruebo 

EDWIN ALEXANDER BUILES TORO   Presente y Apruebo 

DUVÁN ALBERTO BEDOYA GARCÌA   Presente y Apruebo 

JESÚS ERNESTO ZAPATA ORREGO   Presente y Apruebo 

RAFAEL CÁRDENAS JIMÉNEZ    Presente y Apruebo 

GLORIA ELENA MONTOYA CASTAÑO   Presente y Apruebo 

JESÚS OCTAVIO JIMÉNEZ GIL    Presente y Apruebo 

GUSTAVO ADOLFO GÒMEZ SUÁREZ   Presente y Apruebo 

NOLVER ANDRÉS PÉREZ ARBOLEDA   Presente y Apruebo  

JUAN ALBERTO ARBOLEDA RIVAS   Presente y Apruebo 

ÓSCAR DARÍO ARIAS AGUDELO   Presente y Apruebo  

DANIEL QUINTERO ESPITIA    Presente y Apruebo   

JOHN ANDERSON ARANGO ARBOLEDA  Presente y Apruebo 

JORGE ENRIQUE GIRALDO OSPINA   Presente y Apruebo 

EDGAR RICARDO CARDONA ORTIZ   Presente y Apruebo 

CARLOS AUGUSTO MOSQUERA GÓMEZ  Presente y Apruebo 
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Ha sido verificado el quórum señor presidente, hay quórum suficiente para deliberar y 

decidir, y ha sido aprobado el orden del día.  

 

TOMA LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE GABRIEL JAIME GIRALDO 
BUSTAMANTE 
 

Se continúa con el orden del día.  

 
TIENE LA PALABRA LA SEÑORA SECRETARIA NORA ISABEL PÉREZ 
CARVALHO 
 
2. PRESENTACIÓN DE INFORME SOBRE EL ESTADO ACTUAL DE LA PLANTA DE 

TRATAMIENTO DE AGUAS RESIDUALES, AGUAS CLARAS UBICADA EN EL 

MUNICIPIO DE BELLO. INTERVIENEN: Por Parte De Empresas Públicas De Medellín, 

León Arturo Yépez Enríquez, Gerente De Aguas Residuales, María Del Pilar Restrepo, 

Jefe De La Unidad De Conservación Del Agua, Gustavo Londoño, Subdirector 

Ambiental del AMVA y Los Delegados Del Comité De La Planta, Señores Jesús 

Guillermo Fajardo, Daniel Castrillón, Saúl Camargo y Edison Álvarez.  

 
TOMA LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE GABRIEL JAIME GIRALDO 
BUSTAMANTE 
 
Se le da la bienvenida al señor Henry Molina, presidente de aguas nacionales, a León 
Arturo Yépez, gerente de aguas residuales y a todo el equipo de trabajo, también a las 
personas de la comunidad que acompañan la sesión.  
 
Se le da la palabra al Señor Henry Parra.  No obstante, solicita que hable primero el 
Señor León Arturo Yepes y se le da el uso de la palabra. 
 
TIENE LA PALABRA EL SEÑOR LEÓN ARTURO YÉPEZ ENRIQUEZ, GERENTE DE 
AGUAS RESIDUALES.  Saluda a las personas presentes en la Sesión.  
 
Ofrece disculpas a la comunidad, si desde Empresas Públicas han generado 
incomodidad y aclara que EPM, tiene toda la disposición de aclarar toda la 
problemática.  
 
Habla sobre lo que se ha venido realizando en las últimas décadas, ya que con esta 
planta se ha logrado un tratamiento de aguas residuales del 84 por ciento del valle de 
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Aburrá, también hace énfasis a los procesos que se hacen y que, gracias a la buena 
calidad, la planta es de alta tecnología.  
 
El señor León, muestra cómo se trata el agua y como quedaría el agua después del 
proceso, explicando concisamente como se hace y enfatizando la mejoría que se ha 
tenido con el río. Dice ser consciente con el tema de estabilización y la comunidad 
motiva a solucionar el tema de los olores, posteriormente habla sobre todos los 
procesos que se tienen con las empresas públicas de Medellín, como por ejemplo la 
trata de olores, para así mitigar el malestar que se genera a las comunidades y para 
lograr lo que se busca.  También se busca apoyo a través de consultas con expertos en 
donde se están generando la mayor cantidad de olores. 
 
Termina el recorrido de acciones que se tienen pendientes. Pide nuevamente un voto 
de fe a EPM, porque se van a lograr los objetivos.  
 
TIENE LA PALABRA LA DOCTORA MARIA DEL PILAR RESTREPO MESA, JEFE 
DE UNIDAD DE CONSERVACIÓN DEL AGUA 
 
Saluda a las personas presentes en la Sesión. 
 
Trae a colación que se está trabajando con la comunidad de la mano, gracias a esto se 
cumple en las medidas de las posibilidades y se da a conocer lo que se quiere 
construir, ratificar y lo que va pasando. Se quiere escuchar a las personas y se sabe 
que hay una petición por olores y esto es genuino, también debe estar basado en la 
confianza, ya que EPM es una empresa que trabaja con transparencia y 
responsabilidad, también con el compromiso de hacer lo que sea necesario para 
controlar y eliminar los olores que molestan a la comunidad.  
 
Se quiere dar un fortalecimiento a la relación que se tiene, para que todos caminen 
juntos y así lograr los objetivos, posteriormente ratifica el compromiso de EPM, 
buscando una mejoría para que siempre haya fluidez y sea una construcción 
transparente.  
 
TOMA LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE GABRIEL JAIME GIRALDO 
BUSTAMANTE.  Le da el uso de la palabra al señor Henry Parra Molina 
 
TIENE LA PALABRA EL SEÑOR HENRY PARRA MOLINA PRESIDENTE DE 
AGUAS NACIONALES 
 
Saluda a todas las personas. 
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Reitera el compromiso que se tiene para solucionar la situación, y que de las 36 
acciones planteadas para mitigar los olores ya se han implementado 21 técnicas y dos 
de monitoreo. También se ha venido trabajando para las 13 restantes, con empresas 
de todo el mundo y se tiene la experiencia; también, menciona los procesos que se 
tienen en la planta, por eso se trabaja de la mano con las demás empresas. Han 
llegado propuestas para mitigar los olores, pero se descartan, ya que daña la parte 
biológica.  
 
En el proceso, con la comunidad, se llegó a un acuerdo de revisar el plan de trabajo y 
hay cosas por organizar, aunque no se han hablado de fechas. Enfatiza en la 
disposición que se tiene para lograr solucionar los problemas, de la mano de la 
comunidad y de todos.  
 
TOMA LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE GABRIEL JAIME GIRALDO 
BUSTAMANTE.  Le da la palabra al doctor Gustavo Londoño Gaviria.  
 
TIENE LA PALABRA EL DOCTOR GUSTAVO LONDOÑO GAVIRIA, SUBDIRECTOR 
AMBIENTAL DEL AREA METROPOLITANA.  Saluda a los presentes y agradece al 
Presidente y Concejales. 
 
Habla sobre las funciones de la autoridad ambiental, también se menciona que EPM 
está cumpliendo y aclara que son los encargados de brindar las licencias, 
posteriormente explica sobre qué leyes se basan.  
 
El doctor Gustavo, menciona como se producen los olores y como se podrían tratar, de 
acuerdo con las reiteradas quejas de la comunidad y de una vez se exigió la 
implementación de un plan de eliminación de olores.   
 
Enfatiza en lo que se quiere hacer para poder mitigar el tratamiento definitivo de los 
olores, se buscan soluciones definitivas, para esto, EPM, debe presentar un plan de 
acciones a corto y mediano plazo.  No se ha considerado la suspensión de la planta de 
tratamiento de aguas residuales, ya que la planta cumple con las normas de 
vertimientos y cumple también con los estándares permitidos de generación de olores, 
como se había manifestado anteriormente. Queda atento a las dudas y comentarios.  
 
TOMA LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE GABRIEL JAIME GIRALDO 
BUSTAMANTE 
 
Da el uso de la palabra a la señora Bianeth, del Comité de Afectados de La PTAR.  
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TIENE LA PALABRA LA SEÑORA BIANETH: 
 
Saluda a las personas presentes. 
 
Hace un llamado al área metropolitana, a EPM y al municipio de Bello, ya que todos 
quieren hacer uso del derecho a respirar aire limpio, ya que son muchas las familias 
afectadas por las situaciones. Manifiesta la intranquilidad que vive la comunidad, 
incluso por afectaciones de salud. enfatiza que no están en contra de la planta, sino, de 
los resultados. Pide estar presente en el proceso para trabajar con EPM de manera 
objetiva. Durante la cuarentena, la situación se agravó, ya que las personas están 
encerradas y sientes que se vulneran sus derechos. PRESENTA UN VIDEO. 
 
TOMA LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE GABRIEL JAIME GIRALDO 
BUSTAMANTE 
 
Con el uso de la palabra el señor Guillermo Fajardo, abogado del comité de Afectados 
PTAR.  
 
 
TIENE LA PALABRA EL SEÑOR JESÚS GUILLERMO FAJARDO 
 
El señor Guillermo fajardo, habla sobre lo que está establecido en cuanto a las normas 
por los olores ofensivos. Trae a colación las resoluciones. Hay que considerar a la 
comunidad a la hora de tomar decesiones, las encuestas se debieron desde que 
salieron las normas en el 2015, por esto el comité está trabajando de la mano de la 
comunidad, haciendo encuestas, ya que parece absurdo que los medidores siempre 
estén por debajo de los límites.  
 
Se hizo una encuesta a 818 personas, 38 por ciento hombres y 62 por ciento mujeres, 
con alto nivel de formación, nivel superior, de los cuales son el 44 por ciento. 16 por 
ciento de post grado. También se hizo la encuesta a vecinos que residen ahí, antes de 
que estuviera la planta, son diferentes criterios.  
 
Se hará próximamente un evento en donde se presentarán todos los resultados.  
 
La gran mayoría de barrios manifiestan su malestar con el reporte sobre olores, no es 
efectivo el plan que se está aplicando para la mitigación, ya que, a mayor intensidad, 
hay menor tolerancia. Hay personas que tienen afectaciones con enfermedades de la 
piel y de los ojos, también del sistema nervioso. Algo tiene que estar pasando, no 
simplemente son olores.  
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Este, menciona la inconformidad y el incumplimiento. Que se ha presentado en 
general, mostrando encuestas y porcentajes sobre el proyecto de la planta.  
 
Enfatiza en que estos olores afectan la salud en general.  
 
TOMA LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE GABRIEL JAIME GIRALDO 
BUSTAMANTE. 
 
Le da la palabra, nuevamente, al señor Gustavo.  
 
TIENE LA PALABRA EL DOCTOR GUSTAVO LONDOÑO GAVIRIA, SUBDIRECTOR 
AMBIENTAL DEL AREA METROPOLITANA 
 
Dice que todo se debe medir para poder sacar resultados, y todo se mide de acuerdo 
con la norma. explica por qué no pudieron hacer la encuesta, ya que se hace para 
saber si hay afectaciones o no, teniendo claro que ya había afectaciones; tampoco se 
hicieron las encuestas porque el tiempo exigido para resultados es de 2 a 5 años.  
 
Se llevan 30 días de encuesta, más 30 días que tiene la autoridad ambiental.  
 
En caso de que no se logre los objetivos, se debe implementar un plan de contingencia, 
la autoridad tiene 3 meses para revisar el plan. Se habla específicamente de los plazos 
que tienen las empresas para la ejecución y de todos los procesos requeridos. También 
habla sobre el incumplimiento de los objetivos. Como se debe tratar los olores, 
teniendo en cuenta que no es fácil, sin embargo, se puede hacer.  
 
Termina la presentación, diciendo que es muy valiosa la encuesta que hicieron y que 
mencionó parámetros muy importantes como la salud en general de las personas, lo 
que se ha hecho es garantizar el debido proceso a la PTAR, y lo ideal es buscar 
soluciones prontas.  
 
TOMA LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE GABRIEL JAIME GIRALDO 
BUSTAMANTE.  Pasadas dos horas es mi obligación poner a consideración la sesión 
permanente 
 
Señora Secretaria. Pongamos a consideración la sesión permanente.  
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TIENE LA PALABRA LA SEÑORA SECRETARIA NORA ISABEL PÉREZ 
CARVALHO 
 
 

GABRIEL JAIME GIRALDO BUSTAMANTE  Presente y Apruebo 

JUAN FELIPE RESTREPO TAMAYO   Presente y Apruebo 

NICOLÁS ALZATE MAYA     Presente y Apruebo  

DANIEL RODRIGO VILLA MALDONADO  Presente y Apruebo 

EDWIN ALEXANDER BUILES TORO   Presente y Apruebo 

DUVÁN ALBERTO BEDOYA GARCÌA   Presente y Apruebo 

JESÚS ERNESTO ZAPATA ORREGO   -------------------------- 

RAFAEL CÁRDENAS JIMÉNEZ    Presente y Apruebo 

GLORIA ELENA MONTOYA CASTAÑO   Presente y Apruebo 

JESÚS OCTAVIO JIMÉNEZ GIL    -------------------------- 

GUSTAVO ADOLFO GÒMEZ SUÁREZ   -------------------------- 

NOLVER ANDRÉS PÉREZ ARBOLEDA   Presente y Apruebo  

JUAN ALBERTO ARBOLEDA RIVAS   Presente y Apruebo 

ÓSCAR DARÍO ARIAS AGUDELO   Presente y Apruebo  

DANIEL QUINTERO ESPITIA    Presente y Apruebo   

JOHN ANDERSON ARANGO ARBOLEDA  Presente y Apruebo 

JORGE ENRIQUE GIRALDO OSPINA   Presente y Apruebo 

EDGAR RICARDO CARDONA ORTIZ   Presente y Apruebo 

CARLOS AUGUSTO MOSQUERA GÓMEZ  Presente y Apruebo 

 
Ha sido aprobada la sesión permanente y tres Concejales presentan falla de audio. 
 
TOMA LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE GABRIEL JAIME GIRALDO 
BUSTAMANTE. 
 
Pide a la comunidad que va a intervenir a continuación en su calidad de afectados de 
La PTAR, ser breves y concisos. También pide encender las cámaras. 
 
Da la palabra al Señor Alexander Álvarez.  
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TIENE LA PALABRA EL SEÑOR ALEXANDER ALVAREZ 
 
Dice que se había pedido una medición, y que es importante para la medición de los 
olores, cosa que no ha hecho aguas claras. Habla sobre cómo va avanzando la 
mitigación y eliminación de olores por EPM y Aguas Claras.  
 
Hasta ahora hay 2.773 reportes de la comunidad. Hay que entender en qué zonas hay 
afectaciones. Hay también, un incremento en los reportes, y habla sobre el compromiso 
tenía EPM para mitigar los olores. Durante su intervención, muestra graficas de los 
reportes por mes. En mayo se tuvo un alza de reportes. Pregunta si los reportes se han 
hecho correctamente.  
 
Enfatiza en que, aunque tienen que esperar 5 años para que EPM muestre resultados, 
de lo contrario, serán sancionados, pero, actualmente las personas tienen unos 
derechos fundamentales que son vulnerados y está en la constitución. Eso también 
hace parte de la constitución.  
 
Relaciona los sectores más afectados por los olores. Solicita a aguas nacionales, 
dedicarse a solucionar el tema de los olores en lugar de gastar energías buscando 
otros sectores.  
 
El reporte dice que el 78 por ciento, son olores insoportables. Posteriormente, habla 
sobre los síntomas y afectaciones a la población. Pide ayuda a EPM y no prolongue 
más las soluciones. Hace más de 20 meses se están comprometiendo a solucionar y 
ha empeorado.  
 
TOMA LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE GABRIEL JAIME GIRALDO 
BUSTAMANTE. 
 
Con el uso de la palabra, Saúl Camargo  
 
TIENE LA PALABRA EL SEÑOR SAÚL CAMARGO 
 
Habla sobre la relación social en la convivencia ciudadana y el proceso que ha tenido la 
planta de aguas claras junto a EPM, enfatizando en que el conflicto permanece desde 
2018, ya que cree que EPM ha engañado y ha mentido en cuanto a hacer 
correcciones. Dice que en el 2020 las promesas y los engaños siguen.  
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TOMA LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE GABRIEL JAIME GIRALDO 
BUSTAMANTE 
 
Con el uso de la palabra el Honorable Concejal Nicolás Alzate.  
 
INTERVENCIÓN DE LOS HONORABLES CONCEJALES: 
 
HONORABLE CONCEJAL NICOLÁS ALZATE MAYA 
 
Saluda a las personas presentes sin excepción.  
 
Dice tener un nudo en la garganta porque fue Concejal cuando se aprobó el proyecto, 
también dice que en el momento de presentar el proyecto, fue algo totalmente 
diferente, además de la compensación económica para el beneficio de la comunidad, 
empleos etcétera. Cosas que no llegaron.  
 
Dice no ser experto en la materia, pero todos tienen olfato y no hay quien pase por ahí 
y no se queje del olor. Posteriormente exige soluciones concretas, teniendo en cuenta 
que se ha desvalorizado los lugares afectados pide compensaciones económicas con 
la población en general. Entiende a EPM, pero la conclusión es que ya el daño está 
hecho y pide ayudar a la comunidad económicamente ya que lo han hecho en otros 
lugares, si la persona común se equivoca, tienen multas y es un problema solucionar, 
EPM se ha equivocado desde el principio. Quiere soluciones económicas y generales 
para toda la comunidad afectada. 
 
HONORABLE CONCEJAL NOLVER ANDRÉS PÉREZ ARBOLEDA  
 
Saluda a los presentes en la Sesión.  
 
Deja en claro su inconformidad con EPM y el AMVA, no vinieron a esta sesión ninguno 
de los dos gerentes, sin demeritar a los delegados. ¿Por qué al Concejo de Medellín si 
le dieron la altura que merecen? ya que Bello merece respeto, también, manifiesta la 
inconformidad frente a la solicitud para mostrar quien hablaba y no lo hicieron, pide 
respeto a la corporación. Pide una explicación, ya que hay prioridades con Medellín.  
 
EPM sigue sin solucionar y deja muy triste, que el área metropolitana diga que se van 
mostrando las mejorías cuando no, pregunta qué está pasando con las soluciones. Han 
pasado varios meses desde el compromiso y no han tenido resultados. Trae a colación 
las ineficiencias a la hora de solucionar todos los problemas en Bello.  
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Pide escalar a otras entidades de control, como por ejemplo Corantioquia. El pueblo no 
merece soportar esto.  
 

HONORABLE CONCEJAL DANIEL RODRIGO VILLA MALDONADO 

Saluda y agradece a los presentes en la sesión.  
 
Enfatiza en las malas prácticas de EPM con respecto al incumplimiento del objetivo del 
proyecto de la obra y su apoyo con respecto a las repercusiones legales que este 
debería tener.  
 

HONORABLE CONCEJAL GUSTAVO ADOLFO GÓMEZ SUÁREZ 

Saluda a los presentes en la Sesión. 
 
Manifiesta su inconformidad con los directivos de EPM y su ausencia en los encuentros 
que les conciernen, expone a su vez la problemática con la obra con respecto a los 
costos, incrementos en la factura de acueducto, afectaciones a las personas, la 
contraloría de Medellín y su asociación con los altos directivos de EPM, etcétera. A su 
vez reitera su apoyo con las repercusiones legales consecuentes al incumplimiento de 
esta obra. Solicita una fecha de solución a la problemática y el acompañamiento del 
alcalde y los demás concejales en esta.  
 
HONORABLE CONCEJAL JUAN FELIPE RESTREPO TAMAYO 
 
Saluda a los presentes en la Sesión. 
 
El AMVA, ha venido hoy a justificar lo que no se ha hecho. Se refiere a las 
disposiciones de la autoridad ambiental, enfatizando en el incumplimiento de la obra en 
el sentido de los olores ofensivos y su evasión en la respuesta a las reclamaciones de 
las personas afectadas; además, la solicitud de la solución por parte del ente 
encargado como una garantía para el municipio, apoyado en los diferentes estudios 
realizados para sostener su postura.  
 
Quiero instar a EPM y al AMVA para que sus cabezas visibles vengan acá.  
Lamentablemente su ausencia muestra lo que la problemática de Bello representa para 
ellos. 
 
Solicita igualmente un plan de acción con fechas establecidas para el cumplimiento de 
la labor del proyecto de tratamiento de aguas residuales y el pronunciamiento con 
respecto al apoyo por parte del Alcalde.  
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HONORABLE CONCEJAL DUVÁN ALBERTO BEDOYA GARCÍA 
 
Saluda a los presentes en la Sesión.  
 
Responsabiliza únicamente a EPM de la problemática que afecta a las personas 
aledañas a la obra. Manifiesta que parte de la problemática es la desinformación, el 
retroceso en la planta de tratamiento del biosólido residual y el incumplimiento de la 
promesa por parte de EPM al hacer la propuesta hace dos años aproximadamente, y 
de las fechas propuestas para cumplir sus objetivos. Reitera que el foco de la 
problemática es el olor que emana y que afecta a muchos barrios del municipio; expone 
el tema de sostenibilidad para el presente y el futuro y su complicación con la presente 
problemática, además, la sanción que merece, pero no se otorga a la empresa EPM.  
 
Hace las siguientes preguntas u observaciones: 
 

• Cuándo se aprobó el uso del predio para la PTAR, lo que se pagó fue plusvalía, 
nosotros reclamamos hoy es una compensación 

• Será necesaria una demanda 

• Cuándo se harán las encuestas 

• Cuándo será su validación 

• ¿Que efectividad tienen las acciones cumplidas y las faltantes? 

Exige una solución que de frente a esta problemática antes mencionada e igualmente 
una compensación a estas personas. Finalmente, agradece a las personas que han 
dado frente a la problemática en favor de las personas afectadas. 
 

HONORABLE CONCEJAL DANIEL QUINTERO ESPITIA 

 

Saluda a los presentes en la sesión.  

 

Expone la indignación por parte de la comunidad bellanita con respecto a las veces en 

la que se reitera el cumplimiento de objetivos en el municipio y que evidentemente no 

se han cumplido, consecuente con esto, la falta de respeto que esto conlleva no solo 

para las personas, sino también para los entes gubernamentales de Bello, a su vez 

menciona el hecho de no permitir estas acciones mediante la exigencia de cumplir con 

estos objetivos que proporcionen a la comunidad una vida digna y un ambiente sano.  
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HONORABLE CONCEJAL JHON ANDERSON ARANGO ARBOLEDA 

 

Saluda a los presentes en la sesión 

 

Inicia mencionando la ausencia del gerente de EPM, el director del área metropolitana 

y el irrespeto que esto representa.  

Expone que la causa de la problemática es el diseño de la obra, así sea negada esta 

afirmación por los directivos de EPM; por consiguiente, habla del cobro del tratamiento 

de aguas en los servicios públicos y por lo cual se exige el derecho del cumplimiento de 

la obra; igualmente, menciona las afectaciones de las comunas aledañas a la obra y la 

falta de calidad de esta. Reitera en el informe de los resultados de los máximos 

permitidos y lo que la obra representa en estos, ya que la afectación que emana no es 

consecuente con el mínimo que informan; finalmente, expone el objetivo no logrado de 

esta con el río Medellín. Concluye con la inversión que se debe hacer para dar solución 

a la problemática, se dé cumplimiento con el objetivo y proporcione un mejoramiento a 

la calidad de vida de los habitantes del municipio de Bello.  

 

TOMA LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE GABRIEL JAIME GIRALDO 

BUSTAMANTE 

 

Reitera a cerca de los malos olores que son consecuencia del incumplimiento del 

objetivo de la obra, esta situación y la exposición del día de hoy ya es repetitiva. como 

estos afectan a la comunidad Bellanita y como el Alcalde de Medellín, como autoridad 

también de EPM no se ha pronunciado.  EPM no dice de una vez si va a ser capaz o no 

de resolver esta situación. A la comunidad de bello hay que decirle la verdad. La PTAR 

debe llegar a cero olores, a eso se comprometieron. Finaliza haciendo una invitación a 

hacer una sesión conjunta entre los Concejos de Medellín y Bello, con la presencia 

también de ambos Alcaldes. Para ajustar suben los servicios públicos, como que nada 

pasara. 

 

A EPM se le ha dado ya mucho tiempo, siendo una insignia como empresa de los 

antioqueños, pero necesitamos soluciones, no más promesas.  Los órganos de control 

y las autoridades ambientales, ¿cuándo van a actuar? también hay que hablar con La 

Asamblea Departamental con el fin de tratar el tema principal, la solución a la 

problemática que contenga un tiempo determinado para esto.  
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Da la palabra al honorable Concejal Nolver Andrés Pérez 

 

HONORABLE CONCEJAL NOLVER ANDRÉS PÉREZ ARBOLEDA 

 

Enfatiza en un engaño por parte de EPM en el momento de exponer el proyecto en el 

año 2018, y finaliza mencionando el desdén por parte de Daniel Quintero, Alcalde de 

Medellín. 

 

TOMA LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE GABRIEL JAIME GIRALDO 

BUSTAMANTE 

 

Da la palabra al honorable Concejal Juan Arboleda. 

 

HONORABLE CONCEJAL JUAN ALBERTO ARBOLEDA RIVAS  

 

Saluda a los presentes en la sesión.  

 

Recalca la desinformación, el incumplimiento de tiempos y objetivos, el incremento de 

los servicios públicos, la afectación en la calidad de vida de las personas, la afectación 

de la fauna y flora y la arrogancia de la empresa. Esto en torno al desinterés que EPM 

presenta incluso con el estado de los habitantes de Bello. Continúa con el 

cuestionamiento a cerca de las precauciones que EPM debió tener en el anteproyecto y 

el diseño de la obra, con el fin de exponer la mala planeación de esta. Yo no me siento 

orgulloso de esta empresa porque tienen todas las condiciones para mejorar esta 

situación y no lo están haciendo.  Solicito información sobre (siembras, especies 

arbóreas y los estudios de vientos); realizados antes y después del proyecto. 

 

TOMA LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE GABRIEL JAIME GIRALDO 

BUSTAMANTE.  Da la palabra a los representantes de EPM para las respuestas. 

 

TIENE LA PALABRA LEON ARTURO YEPES ENRIQUEZ, GERENTE DE AGUAS 

RESIDUALES 

Da inicio con la respuesta a los cuestionamientos y exposiciones señaladas por los 

diferentes concejales y las partes afectadas; indica que el tiempo del cumplimiento del 

objetivo se ha visto afectado por el COVID-19, asegura que el compromiso se va a 
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cumplir, sin embargo, no asegura un tiempo establecido para este. Expone en cierta 

medida el aporte ambiental y el beneficio que ha tenido la PTAR; indica que existe una 

respuesta enviada en mayo, la cual da a conocer a los concejales a cerca de esta 

problemática en la que se observan programas como ferias de emprendimiento, de 

responsabilidad social empresarial, generación de biosólidos para mejoramiento de 

suelos en el municipio de Bello. Ratifica la encuesta que se quiso realizar la encuesta 

antes mencionada con una empresa especializada, que no se realizó por la limitación 

de movilidad impuesta a raíz del COVID-19. Responde a cerca de la efectividad y como 

es complejo medirla con respecto al cumplimiento de la obra, sin embargo, tienen 

estimaciones técnicas esperando lograr esta efectividad que menciona.  

 

Finalmente, solicita dar respuesta a los cuestionamientos del concejal Juan Arboleda 

por medio escrito, ya que no cuenta con la información sobre (siembras, especies 

arbóreas y los estudios de vientos) en el momento.  

 

TOMA LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE GABRIEL JAIME GIRALDO 

BUSTAMANTE.  Da la palabra al honorable Concejal Oscar Arias.  

 

HONORABLE CONCEJAL OSCAR DARÍO ARIAS AGUDELO 

 

Saluda a los presentes en la Sesión. 

 

Expresa su preocupación con el incumplimiento del objetivo de la PTAR, las 

enfermedades de las personas como consecuencia de los olores que emana la planta, 

el engaño de EPM con la comunidad bellanita y el incremento de los servicios públicos. 

Menciona las medidas que se han tomado para mitigar la problemática y como estas no 

dan resultado, a tal medida que los olores incluso con estas medidas se han 

incrementado. Finaliza exigiendo soluciones a corto plazo y manifiesta que no podemos 

simplemente acostumbrarnos y quedarnos callados. 

 

TOMA LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE GABRIEL JAIME GIRALDO 

BUSTAMANTE 

 

Queda atento entonces a lo que diga la comunidad y las soluciones de parte de EPM, 

agradece la participación de todas las partes intervinientes en la sesión. 

 



  

Página 16 de 19 
 

Acta N° 092 del 13 de junio de 2020  

 

Continuemos con el orden del día  

 

TIENE LA PALABRA LA SEÑORA SECRETARIA, NORA ISABEL PÉREZ 

CARVALHO  

 

3. COMUNICACIONES  

 

TOMA LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE GABRIEL JAIME GIRALDO 

BUSTAMANTE 

 

¿Hay alguna comunicación sobre la Mesa? 

 

TIENE LA PALABRA LA SEÑORA SECRETARIA, NORA ISABEL PÉREZ 

CARVALHO  

 

No, señor Presidente.  

 

TOMA LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE GABRIEL JAIME GIRALDO 

BUSTAMANTE 

 

Continuemos con el orden del día.  

 

TIENE LA PALABRA LA SEÑORA SECRETARIA, NORA ISABEL PÉREZ 

CARVALHO  

 

4. PROPOSICIONES.  

 

TOMA LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE GABRIEL JAIME GIRALDO 

BUSTAMANTE 

 

Con el uso de la palabra el Honorable Concejal Daniel Villa 

 

HONORABLE CONCEJAL DANIEL RODRIGO VILLA MALDONADO  

 

Propone que la Sesión del domingo y el lunes quede a las 10 de la mañana  



  

Página 17 de 19 
 

Acta N° 092 del 13 de junio de 2020  

 

TOMA LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE GABRIEL JAIME GIRALDO 

BUSTAMANTE 

 

Pone a consideración y es aprobada la proposición por todos los corporados. tiene la 

palabra, la Honorable Concejala Gloria Montoya.  

 

HONORABLE CONCEJALA GLORIA ELENA MONTOYA CASTAÑO 

 

Propone invitar de nuevo al gerente de EPM, para que acompañe en una sesión virtual. 

Es importante que esté presente de manera virtual.  

 

TOMA LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE GABRIEL JAIME GIRALDO 

BUSTAMANTE 

 

Pone en consideración y es aprobada la proposición con 17 votos positivos y dos 

negativos. 

 

Continuemos con el orden del día.  

 

TIENE LA PALABRA LA SEÑORA SECRETARIA, NORA ISABEL PÉREZ 

CARVALHO  

 

5. ASUNTOS VARIOS  

 

TOMA LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE GABRIEL JAIME GIRALDO 

BUSTAMANTE 

 

Con el uso de la palabra, el Honorable Concejal Anderson Arango.  

 

HONORABLE CONCEJAL JHON ANDERSON ARANGO ARBOLEDA 

 

Explica el porqué de su voto negativo. Dice que el Concejo de Bello se debe dar a 

respetar y hacer respetar a la comunidad, si es del caso escalar la invitación a una 

citación oficial en los términos de Ley. 
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TOMA LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE GABRIEL JAIME GIRALDO 

BUSTAMANTE 

 

Con el uso de la palabra el Honorable Concejal, Jesús Octavio. 

 

HONORABLE CONCEJAL JESÚS OCTAVIO JIMENEZ GIL  

 

Saluda a todas las personas presentes.  

 

Explica por qué no intervino, con respeto, dice que la sesión se siente repetida. Siente 

que está mendigando a que asistan a la sesión. Pide disculpas si se siente alterado e 

indignado.  

 

TOMA LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE GABRIEL JAIME GIRALDO 

BUSTAMANTE.  Con el uso de la palabra, el Honorable Concejal Duván Bedoya 

 

HONORABLE CONCEJAL DUVÁN ALBERTO BEDOYA GARCÍA 

 

Agradece a los compañeros y dice que todos deben ser claros y dice quedar triste por 

las respuestas del doctor León. Ve la descompensación y felicita a los Honorables 

Concejales.  

 

También explica su voto en cuanto a la proposición de la Honorable Concejala Gloria 

Montoya. Posteriormente, envía un mensaje de solidaridad a los funcionarios de EPM, 

con respecto a comentarios que se hicieron a los mismos por parte de la ciudadanía a 

través de redes sociales; ellos no tienen la culpa, son los directivos.  

 

TOMA LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE GABRIEL JAIME GIRALDO 

BUSTAMANTE.  Con el uso de la palabra el Honorable Concejal, Nicolás Alzate Maya. 

 

HONORABLE CONCEJAL NICOLÁS ALZATE MAYA 

 

Dice que si el gerente de EPM no se presenta, es porque tiene pecado, por eso pone 

subalternos. Si no se presenta, me sumo a la moción de citación. 
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TOMA LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE GABRIEL JAIME GIRALDO 

BUSTAMANTE 

 

Con el uso de la palabra el Honorable Concejal Daniel Quintero  

 

HONORABLE CONCEJAL DANIEL QUINTERO ESPITIA  

 

Sugiere cómo manejar la información del covid-19.  La página web de La Alcaldía de 

Bello no indica número de pruebas como si lo hace la alcaldía de Medellín.  Cuántas y 

cuáles pruebas salen positivas y cuáles negativas. 

 

TOMA LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE GABRIEL JAIME GIRALDO 

BUSTAMANTE.  Continuamos con el orden del día.  

 

TIENE LA PALABRA LA SEÑORA SECRETARIA NORA ISABEL PÉREZ 

CARVALHO.  Está agotado el orden del día Señor Presidente.  

 

TOMA LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE GABRIEL JAIME GIRALDO 

BUSTAMANTE 

 

Agotado el orden del día se levanta la sesión, siendo la 1: 10p.m de la tarde y cita para 

mañana a las 10:00a.m.  Así mismo se cita para el martes 16 de junio para el segundo 

debate del proyecto de acuerdo 009 de 2020.  

 

Recuerda a la Comisión de asuntos Económicos que debe quedarse para el primer 

debate del Proyecto de acuerdo 010 de 2020. 

 

          
GABRIEL JAIME GIRALDO BUSTAMANTE            NORA ISABEL PÉREZ CARVALHO 
Presidente del Concejo.                                            Secretaria General del Concejo. 
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